

國第十九回
參議院厚生委員會會議錄第十二號

昭和二十九年二月二十五日(木曜日)午前十時三十八分開会

田舎者に左の通り

委員

高野 中山 西岡 廣瀬 湯山 堂森 有馬
一夫君 壽彥君 ハル君 久忠君 勇君 芳夫君 莫二君

○政府委員(橋本正康君) 狂犬病予防対策に關します経費につきましては、現行法におきまして登録手数料というものを徵収することになつております。而もこの登録手数料は他の狂犬病予防以外の目的に使つてはならないとすることが規定してございます。従いましてこの手数料がすべての狂犬対策の経費に充てられておるわけであります。なお、現在登録数が全国的に見まして約三百万頭でありますので、三百円の登録手数料といたしまして約六億円の経費でこれを実施しておる結果と相成っております。

○高野一夫君 現在各地によつて情勢
が違うようですが、東京あたりでは放
し飼いしているのはどん々持つて行
つてしまふ。それであとからあわてて
保健所あたりにそれをもらい下げに行
くというふうな場合が頗るとしてある
のですが、そういうのはちょっとと行過
であつて、正規の業務に適したやり方
ではないということになりますか。

○政府委員(楠本正康君) 現在の法律
におきましては、緊急命令が出せるこ
とになつております。つまり犬を繋ぎ
で棄殺はできることになつております。

ます。併しながら実際の仕事の
としては、勿論すでに登録され
防注射もしてあるよ^うな犬を捕
のが目的ではありませんので、
運営上には努めて野犬と明らか
を捕獲するよう指導をいたし
ます。併しながらその見分けが
い等の理由もありまして、しば
の飼い犬を捕獲抑留する事態が
いたしておるわけであります。
れも現行法から言えど、別に違
うわけではございませんが、たゞ
上の仕事のやり方の上から言つて
すしも当を得たものでなかろう、
うに考えておる次第であります。

○高野一夫君 もう一つ伺います
この緊急命令が出たとか或いは
間であるとかいうようなことでな
い、同、代々の同、に対する

やり方、又予
確する
実際の
なもの
ており
できな
くこ
発生を
併しこ
併法とい
て、必
かよ
の期
が、
その
た運營
法とい
併し
い所におきましては、「一応放し銅いに
しても差支えないことになつております。
併しこれはやはり正しい犬の銅い
方と「い」というようなものを国民によく徹底
させれば解決すべきもののように考え
られます。

○湯山勇君 今のお話とも関連するの
ですが、野犬とそれから正式に登録さ
れた犬というものの明確な区別はどう
いうことでするわけござりますか。

○政府委員(橋本正康君) 現在登録い
たしました場合には鑑札が下ります。
これを頸輪に付けるということに相成

、又予
り方
で困難があるのではなかろうか。むし
ろこの点は正しい犬の飼い方というよ
うなものを十分に国民に対して普及す
る、徹底させるということのはうが先
決ではなかろうかと考えております。
従いまして現在は繫留命令の出でていな
い所におきましては、一応放し飼いに
しても差支えないことになつております。
併しこれはやはり正しい犬の飼い
方というよしなをのを国民によく徹底
させれば解決すべきもののように考え
られます。

○湯山勇君 今のお話とも関連するの
ですが、野犬とそれから正式に登録さ
れた犬というものの明確な区別はどう
いうことでするわけござりますか。

○政府委員(橋本正康君) 現在登録い
たしました場合には鑑札が下ります。
これを頸輪に付けるということに相成
っております。その鑑札の様式は省令
において規定しております。併しながら

- 本日の会議に付した事件
- 犬咬病予防法の一部を改正する法律
案(内閣送付)
- 清掃法案(内閣送付)

○理事(大谷榮潤君) 只今から厚生委員会を開会いたします。

それでは私からお伺いしますが、この狂犬病予防法の一部を改正する法律案を議題といたします。前回に引き続き質疑を行います。御質疑をお願いします。

第八部 勉強委員會會議錄第十一號 昭和二十九年二月二十五日

あると思うのです。これをはつきり放
されている場合でも、一見してそれと
わかるような措置を速かに講じて頂き
たい。

○政府委員(楠本正康君) 現在予防員は専任、兼任含めまして約二千名近くおります。

○政府委員(橋本正康君) 現行法におきましても、捕獲人が犬の捕獲作業を実施いたします場合には、必ず予防員に指揮監督をさせて捕獲作業に従事することになります。従いまして現在でも捕獲人だけが勝手に行動するということはございません。

○湯山勇君 建前はそうなつておるかも知れませんけれども、私が実は或る程度その被害を受けた経験もあります。決して予防員はついで参つております。ただ役所の中でこう、こういうふうなので、こちらのほうに行けません。ただ役所の中でこう、こうして結局捕獲員だけが実際の作業に当るかどうかだと思うのです。従つて追

跡しておる犬が建物の中に入つたよろしくな場合に捕えて行くということは実政業は不可能だと思うのです。如何でござりますか。

○政府委員 楠本正康君 現行法の建築業に従事することに相成つております。併し只今御指摘のように私どももよりますと捕獲人だけが活動をしております。従つて行方不明の場合はありますと捕獲人だけが活動をしておりません。併しながら今後はできるだけ府県を督励いたしまして、法的精神に則りまして必ず予防員が、官吏の職員がついて現場作業をするといふように厳重に監督いたしたいと考えております。ただ、この人数の点から申しますと、必ず捕獲人及び予防員を一つにいたしました捕獲班が編成できるのであります。ただ、ここで一つ附けて加えさして頂きたい点は現在犬の捕獲人は地方の長、府県から任命されました職員であります。従つて或る程度監督もできるわけでございます。ただ困つたことに、以前は捕獲人といふのは一つの商売のようなものであります。別にこれは役所の職員或いは役所の認可を受けたというものでなかつたわけであります。従つて現在なぞおやゆる昔のいわゆる犬捕りという商売の、まあ商売人のなりきたりといふ問題を起しますので、これらは速か

に解決をいたしますようにいろいろ監督をいたしておりますが、最近殆どこれは陰を失して参りましたが、今後一層努力をいたしまして、これら昔の取り引きの犬捕りというものの撲滅を図つて、一方かよなものがあれば、必ず府県の職員として働くようになりますか、捕獲人に対する取扱いなど何か何かいう規定はござりますでしょうか。

○政府委員(補本正康君) 現行法におきましては、捕獲人が犬を捕獲する者の捕獲人は知事が、都道府県がこれを任命するということに相成つております。従つて知事が捕獲人として指定した者以外は犬の捕獲はできないことになつておりますが、その意味では明らかにこれは違法行為に相成るわけでございます。

○湯山勇君 これは罰則か何があるのですか、それにつきましては……。

○政府委員(補本正康君) この法には罰則といふものは適用されておりませんが、併しながらあとで詳しく調べた結果をお答え申上げますが、何らか制裁の手があるよう考へております。

現に東京都等はこの取締りに大いに力を入れまして、最近大分さようなものが減つて参つておりますが、併しこれをどういう根拠においてやるかという点につきましては、のちほどお答えをいたすことにいたします。

○湯山勇君 まあ野犬の撲滅ということに民衆が協力しないといつつの理由はそこにあると思うのです。私ども

のところでもそうなんですが、ほかで
もそうだと思いますが、どんな銅犬で
も、私どものほうでは犬殺しと呼んで
おりますが、この犬殺しに狙われたら
どんなにしておつても結局やられる、
これが一つの通念でござります。でそ
れは今のような正しい捕獲人ともぐり
の捕獲人との区別がつかない。これに
対する取締りが十分できていないとい
うところにあるのじやないかと思いま
すので、これは一つ十分対策を講じ
て頂きたい。

それから更にお尋ねいたしたいの
は、予防員が入ることのできる場所と
して、人の住居を除くとこうあります
が、これは簡単に住居といえば常識的
にはわかるのでござりますけれども、
厳密にこれは何か規定する定義のよう
なものをお持ちになつてお書きになつ
たのでございましょうか、ただ單に入
の住んでいる所とこういう意味でお使
いになつたのでございましょうか。

○政府委員(楠本正康君) この場合住
居の意味でございますが、これは単に
部屋というだけではなく、例えば縁先
であるとか、物置であるとか、洗濯場
というようなものも一つの住居の觀念
に入ります。従いまして實際に立入り
のできますものは、結局庭先というふ
うになるわけでございます。

○湯山勇君 それはこのどういう意味
でそういうふうな解釈をされたのでござ
りますか。と申しますのは、この文
章通り読めばです、必ず今おつしやつ
たように庭先というふうにはそれない
と思うのです。例えば母屋と納屋とい
うふうなものが田舎にはたくさんある
のですが、そういう建物の構造が母屋
には入れないけれども納屋のほうはい

いとか、或いは物置のほうはいいとか
こういうような解釈ができるのではないか
かというようにもとれますし、その辺は非常に問題を起しやすいところだ
と思いますので、重ねてお尋ねいたし
たいと思います。

○政府委員(楠本正康君) それはこの
住居というものは、広く解釈いたして
おります理由は、その前に合理的に必
要と判断せられる限度ということが明
らかに規定してござります。これはは
まり必要最少限度の範囲という意味で
ございまして、従いましてこれを受け
て住居となりますので、その住居は逆
に広く解釈されるということに相成る
わけでございます。

○湯山勇君 そのことに対してもそ
ういう解釈の指示は各府県宛になさるの
でございますか。住居とはこういうふ
うな意味でこう～だということにつ
いては……。

○政府委員(楠本正康君) 勿論法律の
解釈並びに運営等については厳重に地
方に徹底を図るつもりでございます。
○湯山勇君 最後にお尋ねしたいの
は、私は野犬がこのようにたくさん殖
えた原因は、現在の世相にあると思う
のです。戦争中には食糧が乏しいとい
う理由と、それから防寒具の関係で、
私ども飼つておる犬まで供出いたしま
した。従つて戦争の終つたときには犬
が少くて困つたはずでございます。と
ころが戦後の世相がああいうふうに悪
化したために、泥棒が非常に多くなり
まして、結局泥棒を防ぐという意味か
ら非常にどこも犬を欲しがつたわけで
ござります。そういうことがまあこう
いうふうな野犬が著しく多くなつたと
いう一つの大きな原因をなしておると

思うのですが、現在となつてはそういうふうにどんく犬を飼つたけれども、子供がどんく生まれて来る。処置に困つて捨てる、こういうことになつたので、實際は今犬を飼つているところでも、犬の生れて来る子供の処置に困ると思うのです。で一々雄犬を飼つている家で手術をするということは考えられませんので、雌犬の飼つている家で困るわけですが、どうかといつて一々手術するというのも大変でございますので、そうするとお尋ねを先ずしたいのは、簡単に獣医師の所で何とかして墮胎をさせるというような方法はないでございましょうか。

勞もしておるようでござります。結晶放置して置くと墮胎手術をしてもららざりともなく、生まれるまで放へておいて、生れたらどこかへ捨てておきく。こういう事實もあるわけでござりますので、簡単に、ほかのこととの関連でありますと、人間などに使われない程度で、例えはこれを飲ませれば大ならば大丈夫という程度のものを簡単に求めめて、犬に飲ますというような方法があれば、私は非常に進つて来るだろうと思うのです。その点についてどうですか。

薬殺することができるということですが、薬殺とはどういう薬を使っているのですか。従来、私も鯛大を殺されたことがあります。大抵ストリヒニンを用いているようですが、どういう薬を……。

○政府委員(楠本正康君) これはストリヒニンを考えております。

○有馬英二君 この間新聞が何かにちよつと書いておつたのですが、ストリヒニンで薬殺すると非常に残酷であるので、何か眠り薬を飲まして殺すような方法がないだらうかということを、暗に犬に同情をする方の投書らしいの

きないことになります。そこで実際
食べたのち、殆んど瞬間的に始末でさ
るというものは、現在のところストリ
ヒニン以外にはないのです。勿論眼薬
等を与えてやれば一番いいわけです
が、これは相当時間がかかります
で、果してどこに行つて寐ておるかと
いうことを調べ出すに極めてほねでさ
りまして、これは殆んど不可能に近い
そこで現在のところは、技術的に申さ
まして、ストリヒニン以外に適薬はない
いと言わざるを得ないと、かようによ
えておるわけでございます。併しこそ
らの点につきましては、今後なお研究

うであります。でありますから、これの予防対策というものは、従つて全国的に一様にやる必要はないと言つてはおかしいかも知れませんが、それよりもやはり重点的にやらなければならぬん、こう考へておりますが、こういう点で予防の予算の使用をどういう工合にされておりますか、それをお伺いしたいと思います。

○政府委員(楠本正康君) 只今御指摘のように、全く関東地方に局限された一つの流行と考へて差支えなかろうと存じます。従つてその対策も勿論、流行地に集中して実施するこには御理解

薬殺することができるということがあります。ですが、薬殺はどういう薬を使っているのですか。従来、私も飼犬を殺されたことがあるのですが、大抵ストリヒニンを用いているようあります。どういう薬を……。

○政府委員(楠本正康君) これはストリヒニンを考えております。

○有馬英二君 この間新聞が何かにちよつと書いておつたのですが、ストリヒニンで薬殺すると非常に残酷であるので、何か眠り薬を飲まして殺すような方法がないだろうかということを、暗に犬に同情をする方の投書らしいのです。そういうことを書いてありますして、私もこれは個人事だからなんですが、雌犬がストリヒニンの入つたものを見て死ぬところを見ておつたのですが、実際全身にけい撃を起こして死ぬところは非常に残酷ですね。野犬ですから、撲殺するくらいだから薬殺も差支えないだろうと言えばそれまでですが、もう少し何かいい方法はないでしょうか。尤も、ストリヒニンが効果的で迅速でありますから、効果の上るのは優れておりますけれども、何とかはかにお考えはないですか。

○政府委員(楠本正康君) 私どもも犬を処分する方法につきましては、できるだけ安楽死させる方法を工夫いたしまして、例えますれば、捕獲した犬を処分いたします場合は、現在では電気を通じてひと思いに安楽死させる方法をとつております。ただ薬殺の場合でございますが、薬殺の条件といたしましては、薬を置いた場所から極めて近い範囲で倒れる、つまり食べた殆んど瞬間に効果が現われて来るようなことではありませんと、あとで取片付けがで

きないことになります。そこで実際
食べたのち、殆んど瞬間的に始末でさ
るというものは、現在のところストロ
ヒニン以外にはないのです。勿論眼瞼
薬等を与えてやれば一番いいわけです
が、これには相当時間がかかります
ので、果してどこに行つて寐ておるかと
いうことを調べ出すに極めて手間でな
りまして、これは殆んど不可能に近い
そこで現在のところは、技術的に申す
まして、ストリヒニン以外に適薬はない
と言わざるを得ないと、かようによ
えておるわけでございます。併しこそ
らの点につきましては、今後なお研究
の余地はあるうと存じます。

うであります。でありますから、これの予防対策というものは、従つて全国的に一様にやる必要はないと言つてはおかしいかも知れませんが、それよりもやはり重点的にやらなければならん、こう考へておりますが、こういう点で予防の予算の使用をどういう工合にされておりますか、それをお伺いしたいと思います。

○政府委員(楠本正康君) 只今御指摘のように、全く関東地方に局限された一つの流行と考へて差支えなかろうと存じます。従つてその対策も勿論、流行地に集中して実施することは申しますでもございません。従つて現在警備命令或いはその他いろいろな方法は、殆んど東京を中心にして実施をしておる現状であります。ところが先ほどもお答えを申上げましたように、現在これに要する費用は、それへの府県で登録手数料を徴収し、その登録手数料を以て対策の経費に充てておる関係上、費用は重點的に配れないという一つの悩みがござります。併しながら、今直ちに他の予算措置というようなことを講ずることもなかなか困難な状況でありますので、東京都のごときものは、登録手数料のほかに更に純粋の都費から相当な経費を支出してこの対策に当つておるような次第でございます。それに反しまして、殆んど流行を見ない東北地方等におきましては、むしろ手数料が余つてしまつというような矛盾を呈しておりますが、これは現在の経費の規定からいつて止むを得んことと思つております。併しながら、重点的に実施するということにつきましては全く同感であります。かような府県におきましては、今後も努めて足らん

ところを純粹地方費によつて補うよう

に督励をいたしたい考えであります。

○有馬英二君

もう一つ伺いたいので

すが、この狂犬病発生の年次的の変遷

を見ますと、昭和八年頃からずつと減

つて、昭和十八年までの十カ年間が非

常に減少しておるのに、十九年から俄

かに増加をして、それから又一度減少

して、それから二十五年になつて又頂

点に達しておるようあります。

最近は年々減少の傾向を示しておるよ

うですが、この十九年以降の発生の数

がこんなに急激に増加したということ

は、先ほど湯山委員が言われたよう

に、犬の数が急に増した、そこで野良

犬も少しだけして増して来た、それだから病

気が蔓延したのであるというにして

は、少しどうもこの数字が合致しな

いのではないかと思うのですが、これ

は狂犬病予防の方法が何らかその間に

作用しておるのですか、或いは

犬の捕獲というようなことについて

御説明を頂きたい。

○政府委員(楠本正康君)

昭和十八年

当時におきましては、衛生当局の努力

によりまして、おおむね日本全土から

狂犬病は撲滅したというふうに考え

ておつたわけであります。ところが、

十九年に満洲から一頭狂犬が内地に搬

入されまして、これが原因となりまし

て急激に拡がつたわけであります。而

も、その当時はすでに日本には殆

んど狂犬はいないということになつて

おつたものでありますから、その辺の

手を抜いておつたわけであります。そ

こへ持つて来て満洲から入つて参りま

した関係で、ここに大きく植えて参つ

たわけであります。併しながらその一

ざる繁殖が起つて来ると、こういうわ

けでして、先ずここにも一つの禍根が

あるわけでありますから、私は有馬

委員のお話がありましたように、東

京、神奈川方面、特にこの狂犬病の多

いところは、一つ強い緊留命令とい

ますか、これを実施されるように、こ

れは行政措置でできると思ひますか

ら、お願いをしておきたいと思いま

す。神奈川県あたりは、非常に放し飼

いが多くて、恐らく緊留命令の先ほど

お話をようなことが施行されていな

いのではないかしらと思つております

。これはお願いしておきます。それ

からもう一つは、野犬であればかまわ

ずなん／＼捕獲して殺してしまつても

差支えな／＼わけですね。

○政府委員(楠本正康君)

ええ。

○高野一夫君

それからもう一つ、先

ほど湯山委員の御質問で思ついたわ

けですが、この捕獲人というものが全

国で千五百人ばかりおるということ

で、全國の都道府県に配置されておる

予防員の配置状況を見ると、あるとこ

ろもある、ないところもあるという状

態ですが、ここに書いてある正式の狂

犬病予防員というのは、國家公務員で

すか。

○政府委員(楠本正康君)

これは獣医

師たる地方庁の吏員であります。

○高野一夫君

そうすると、捕獲人も

都道府県の任命による職員が殆んど大

部分を占めておるというお話をありま

すが、この予防員も地方の公務員みた

いになつておるのならば、この捕獲人

も予防員のようにしてしまつて、一本

の線にして人数を殖やして対策の万全

ないというように極めて漠とした書き

方に総括的に書いてござります。この

内容は例えて申しますれば、平衡交付

金の算定基礎にするとか或いは超債の

方があつた場合、或いは我々が地

員、地方の職員ではありますがあつたことは用人としての職員でござります。一方予防員のほうは、これは常に極端に不足した時期でありました。一方予防員のほうは、これは常に減少しておるのに、十九年から俄かに増加をして、それから又一度減少して、それから二十五年になつて又頂点に達しておるようあります。

そこで昭和二十五年は現行法の狂犬病予防法を実施いたしまして、登録の徹底、予防注射の徹底というよう年、二十四年と逐次又殖えて参りました。そこには、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。その後二十三年、二十四年と逐次又殖えて参りました。そこには、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。それは、このためには、相対的に流行が減少して来たものと、かように考えておりま

す。

ところが、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。それは、このためには、相対的に流行が減少して来たものと、かように考えておりま

す。

ところが、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。それは、このためには、相対的に流行が減少して来たものと、かように考えておりま

す。

ところが、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。それは、このためには、相対的に流行が減少して来たものと、かように考えておりま

す。

ところが、その後社会の混乱その他に伴いまして、やはり病毒がだんだん蔓延して参りました。それは、このためには、相対的に流行が減少して来たものと、かのように考えておりま

し尿を汲取ることを続ける場合ですね。例えばボスがおつてそれの支配下に入らなければできないとか、いろいろな弊害が起きて来ると思うのです。ですからそういうふうなことを申すのであつてあなたのおつしやるような解釈のように、農業を営む人はまあ汲取を業とするのではない、こういうふうに断定していることは、これは私は危険じやないかと、こう思うのですが……。

○政府委員(楠本正康君) 指定すればどうも面倒だという横着な市町村長がおつて、指定してもらいたいところも指定しないというような場合はどうなるのですか。

すような場合には、地方自治法によりまして勧告をいたしましてさような方法をとらせる。それから更に徹底しない場合には執行命令を出しまして実施させることができます。併し、まあそれは実際の行政手段でありまして、当然御指摘のような心配は考えられるわけあります。

農業協同組合等が実施する、或いは他にボス的な存在が生じてかような業を営み始めるというようなことになりますと、当然この規定にひつかかるわけだと思います。

な御参考までに申上げたい点は、
現在全国でいわゆる業として汲取られて
おるもの、それが市の直営であるう
が、或いは請負いによるが別といった
しまして、少くとも農家の自由汲取で
なく汲取られておる対象人口が、百三
十二都市人口にして千八百四十九万人
でございます。そのほかはすべて農家
の自由汲取或いは自家汲取に依存をい
たしておる次第であります。

○高野一夫君 一つだけ伺いますが、
季節的清掃地域は市町村長が指定する
ことになっておりますが、これが清掃
法の精神をよく理解しないで、地域を

○政府委員(楠本正康君) 確かに御指摘のような心配は考えられるわけであります。ただ、これは何と申しますようか、国の事務と考えておりますので、若しも市町村長がみずからまあ金がかかるからやめようというようなことで、必要がありながらやめております。ような場合には、地方自治法によりまして勧告をいたしましてさような方法をとらせる。それから更に徹底しない場合には執行命令を出しまして実施させることができます。併し、まあそれは実際の行政手段でありまして、当然御指摘のような心配は考えられるわけであります。

○湯山勇君 私も一点だけお尋ねいたしたいと思います。それはこの法案に対する予算措置が非常に不明確だと思うのです。で、御提案のときに御説明もありましたように、日本ではこういうことに対するいろいろな点が非常に不十分である。そうだとすれば、これをどうして行こうか、今後この問題についてはどうののような対策でどういうふうに進めて行こうという、この見通しがなければならぬと思います。その見通しに立つて、これについてはこういうふうにして、何年計画でこの点はついてのどれだけの費用が必要から、この分はこうする。この分はこうして行くという、そういう計画が必要だと思ひますが、その点について御説明頂きたいと思います。

○政府委員 楠本正康君 おつしやる
通り、現在この仕事を或る程度計画を
立てます場合には、かなりの経費が必
要となります。そこで私ども一応その
計画について申上げたいと存じます
が、これは先般も申上げましたよう
に、私どもいたしましては現在し尿
の処理は将来の理想計画から申します
れば、これは下水道処理ということに
相成ります。先ほどもお答え申上げま
したように、それには市だけをやつて
も五千億も金がかかるので早急にはや
れない。而もそのし尿問題は日が経つ
につれて処理に困っているという現状
でありますので、取りあえずし尿は消
化槽に入れまして、消化槽で水分と固
形分とに分けて、そうして水分は川に
流す或いは海に流す、固体分はこれは
農村に肥料として還元する。それなら
ば今でも農村に還元すればいいのじや
ないかということになると思ひます
が、現在農村に還元のできない一つの
大きな問題は輸送力の問題であります。
何分にも九〇%余りも水分である
から、このし尿の輸送は輸送力で参つ
てしまします。そこで水分と固体分と
に分けますれば量が著しく減少いたし
ますので、輸送力が解決いたしまして
農村還元が可能になる、而も一方これ
らの水分、固体分に分れたものは、い
ずれも全く衛生的に無害な状態であ
る。而も見目も別に汚なくもござい
ません。かような方法で参りたい。
なお、殊に汲取 運搬は先般申上
ましたように真空式のタンクにホース
で汲取口からそのまま汲取り、し尿臭
さなく、飛散もなく消化槽まで運べ
る仕組を考えているわけであります。
それをいたしますのに現在差当つて、

これは将来全国的にきような方法を考えますが、差当つては現に何ともし尿の処分に困難を來しまして或いは砂地に埋める、海へ捨てる、或いは溜めて置くと、いふような、極めて不衛生な状態を現出しております都市及び五年以内には当然現在と同じような困難が予想される都市、合計いたしまして九十六都市、その処分量は千二百万人口分、これを五ヵ年計画によりましてこの整備をしようという方法でございます。一応この千二百万人口分のし尿を完全処理できなければ、一応現在の問題は解決し得られる見通しでございます。そこでこれらに要する経費といたしましては、千二百万人口分の消化槽その他を整備いたしました費用といたしましては約六十億五千五百万円を要するのでございまして、これだけの金額でおおむね汲取、輸送並びに消化設備が完了いたす予定でござります。従つて私どもといたしましてはこれを五年間で実施するというのが、取らぬ狸の皮算用のようなきらいがございますが、一応の目標でござります。

なお、塵芥につきましては、これ又先般お話を申上げましたように、今後これはできるだけ資源科学的な処理方法をとつて行きたい。こういたしますと現在の清掃をこの資源科学的に施行いたしました場合には、必ずしもこれは各都市が支出しておる塵芥処理に要する経費よりも若干收入の面でカバーがら土地改良用の資源を得ることによつて若干の収入がありますので、現在の各都市が支出しておる塵芥処理に要したしますすればこれらはそう大きな費用の負担にはならんで済むのではないか

どうかとさうように考えております。併しながらこれに要する経費もかなりの経費、施設を作るのにかなりの経費を要します。一応私どもは現在約日量二百万貫の処理をするといたしまして約五十億円の経費がかかるものと考えております。併しながらこれ又取らぬ裡でございまして一応はさよう考えております。併しこれはくどいようでございますが、今後収入がそれによつて出ますので、これらは大きな目で見れば却つて経費は減額されると、かよう考えております。

○湯山勇君 一応の計画を承わつたわけですが、大体百十億ばかりの経費が必要である。で、これからの方と言ひますか、収入もあるということですけれども、当分は収入も考えられないし、殊に屎のほうに至つては殆んど考えられない。こういう実状だらうと思ふのですが、私が心配するのは、折角こういうふうな画期的な法律ができるましても、今申されたような点の裏付けが或る程度明確にされておらなければ、實際は空文化する虞れがあるのではないかと、いうことを心配するのでございますが、その点は如何でございましょうか。

○政府委員(楠本正康君) 現在も極めてささやかではあります、若干の補助費も出でております。一方起債も若干は認められております。従いまして五年計画と申上げました点につきましては、これは大きな支障が参りますが、長い目で見ればだん／＼この線に近づいて行くのではないか、甚だ気の長い話ではありますけれども、さような感じがいたします。

般論としましてし尿並びに塵芥の処理は勿論文明都市としてやらなければならん事業なんですが、我々が昔衛生学で習つたときからみると、今月は数十年の間に非常に進歩を来たしたと思うのですが、そういう状況についてここにその関係資料を頂いたのですけれども、まだすつかり勉強していないのですが、非常に進歩したものでありますようか、どうでしようか。現在の状態において……。

○有馬英二君 大都市の現今の施設についても我々は余りよく知らないのですが、自分たちのおりまする例えれば魄のような所を見まするとし尿の処理はやはり部長が先日からお話になつたようだ。消化槽を設けてやつておるのであるが、これが処理の際に非常な臭氣を発して、風が吹くとその風の模様によつては全市をその臭気が蔽うというふうに非常に住民が迷惑しておるというふうですが、これが方法を講じておるわけです。恐らく他の都市でも同じことが行われておるのではないかと私どもは考えておるのですが、消化槽についても私どもは見た

こともありませんけれども、誠にどうも原始的なやり方でやつてあるように思われます。こういう点についではまだ金がないせいでもありますかうが、非常にやり方が何と言いますか科学的でないと申しますようか、甚だ原始のことわざをやらなければならぬのかも知れませんが、私どもは甚だ不満足を感じております。それから小さな都市、特に北海道のよう最近その周囲の町村を合併してやたらに急激に市になつたというような都市では、これはもう町村と何ら變るところがない。殆んど施設らしい所は何もしておらんと私は思う。第一にやつておることは、最近漸く下水をやつておる。それも超債によつて漸く下水をやつておるに過ぎないというようなことであります。先ほどお話を九十六都市と

ております。これはまだ希望のようなもので、それども、なお近頃の例えれば、まあ東京の清掃事業がどういう工合になつておるか、東京都が専ら日本では模範的なことをやつておると考えられるのですが、そういうことについて一応我々の認識を新たにしなければならんのじやないかというようなことを私は考えるのですが、これはまあ委員長に御相談をして、一応そういうところを視察に行つて、どういうことを実際にやつておるかというようなことを調べなければならんのではないかといふふうに考えられるのです。

Digitized by srujanika@gmail.com

○理事(大谷豊潤君) 御異議ないと認めます。

午後零時一分散会

いうのは、これはよほど日本でも相当進歩した都市ではないかと私は思うのですが、小さい人口五万或いは六万くらいの市ではもう殆んど何にもやるだけのこともできないのではないか。こういう点は勿論これはまあその住民の意思にもよりましましようけれども、中央の監督官厅、監督官厅という言葉はないかも知れませんが、厚生省もよほど指導をよくされて、一日も早く清掃事業が完備するように、それにはこの国会の清掃法がこれで十分であるかどうかということを私は非常に不安に思っていますが、まあ法を幾ら作つても、実施において足りなければ、到底それは行われるものではない。従いまして、我々の社会生活が少しも向上しないということでは何にもならんわけですから、そういう実施の面において十分考慮を払わなければならんと私は考え

本日の委員会はこれにて散会いたし
ます。
午後零時一分散会

第八部 厚生委員會會議錄第十一號

昭和二十九年三月五日印刷

昭和二十九年三月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局